

"[...] Tenemos, fíjense, ¡cuántos Héroes!, ¡son miles de Héroes!, pero hemos formalmente destacado como Héroes [...] para colocarlos en la Constitución de la República de Nicaragua, a los Caciques Diriangén y Nicarao, que les propinaron la primera derrota a los invasores españoles [...] y no teniendo las armas que tenían los españoles, con flechas, con lanzas, con garrotes se lanzaron los combatientes de Diriangén, los cercaron, y al final los hicieron salir huyendo. Primera derrota del Imperialismo, porque era el Imperialismo español, el Imperialismo. ¡Primera derrota del Imperialismo en Nicaragua!"

Comandante Daniel Ortega, 19 de julio de 2023



INDIAN NANI, KRIUL KIAMKA NANI BARA DAKNI WALA NANI, AITUAKANKA YUA KULKANKA

DÍA DE LA RESISTENCIA INDÍGENA, NEGRA Y POPULAR

Miskitu



SULANI INDIAN DAWI SASANI BALNA PARASNI YAKLAUNA MANINA

DÍA DE LA RESISTENCIA INDÍGENA, NEGRA Y POPULAR

Mayangna



MUIH MINING DAPI MUIH BARASKA BALNA KALBAUTANKANA MÂKA

DÍA DE LA RESISTENCIA INDÍGENA, NEGRA Y POPULAR

Ulwa



INTERNASHONAL DIIE AF DI INDIGENOS, BLACK AN POPULAR RISISTENS

DÍA DE LA RESISTENCIA INDÍGENA, NEGRA Y POPULAR

Kriol

Día de la Resistencia Indígena, Negra y Popular Por: Manuel Lucero

En octubre de 1492, el desgraciado almirante genovés, Cristóbal Colón, financiado por los Reyes Católicos de Isabel I de Castilla y Fernando II de Aragón, soberanos de la Corona de Castilla y de la Corona de Aragón, arribó a las costas de una tierra desconocida. Buscaban nuevas rutas de comercio hacia la India y se encontraron con un nuevo mundo como le llamaron después. En el primer viaje, en las famosas carabelas La Pinta, La Niña y la Santa María, llegaron la noche entre el 11 y 12 de octubre a una isla de las Bahamas llamada Guanahani. Después hizo tres viajes más. En el cuarto, que realizó entre de mayo 1502 al 17 de noviembre de 1504, desembarcó en las pequeñas Antillas, La Española, Jamaica; en este mismo viaje navegó en las costas de lo que hoy se conoce como Costa Caribe de Centroamérica, buscando refugio de una tormenta al doblar la desembocadura del Río Coco o Wangki, en el Cabo que él bautizó como el Cabo de Gracias a Dios, el 12 de septiembre. Esta fecha se reconoce en la historiografía nicaragüense como el día en que Colón desembarcó en tierras nicaragüenses.

Después de la llegada de los conquistadores, vino la invasión militar de España. Hordas feroces se volcaron sobre las tierras de los pueblos originarios en busca de oro, plata, tierras, hombres y mujeres para esclavizar. En el caso de Nicaragua, los conquistadores vinieron desde el sur, de Veraguas, Panamá. La primera expedición terrestre fue en 1522 al mando de Andrés Niño y Gil González Dávila, entrando en contacto con los caciques Nicoya y Nicaragua. Las fuerzas de Gil Gonzales Dávila fueron derrotadas y expulsadas por guerreros chorotegas al mando del cacique Diriangén, en victoriosas batallas que tuvieron lugar el 5, 17 y 20 de abril de 1523. Un año después, los españoles volvieron al mando de Francisco Hernández de Córdoba, que hizo una brutal guerra contra los pueblos indígenas, hasta someterlos y afianzar la colonización con la fundación de las ciudades de León y Granada, en el año de 1524.

La época colonial que duró de 1522 a 1821, se caracterizó por la expropiación de las tierras indígenas, de los cultivos de cacao, de las minas de oro y plata, para imponer su modelo de acumulación capitalista basada en la posesión de la tierra y la mano de obra forzosa de los pueblos nativos. Los pueblos originarios, obligados a servir de mano de obra en sus propias tierras, mantuvieron sus propios sistemas de producción basado

en la agricultura, cerámica, textiles, como una forma de resistencia ante la imposición cultural.

La independencia del Reino de Guatemala el 15 de septiembre de 1821, del que formaba parte Nicaragua, con su anexión al Imperio Mexicano de Agustín de Iturbide, no logró consolidarse como un proyecto histórico que mantuviera la unión de las cinco provincias. Fue el 1º de junio de 1823, cuando tuvo lugar la segunda y verdadera independencia, dando origen a la Federación de Repúblicas de Centroamérica, que subsistió hasta 1838. Durante la época de la post independencia consolidaron su poder político y económicos las élites criollas, descendientes de conquistadores y colonizadores, que mantuvieron la propiedad de la tierra, controlando la producción del añil, de las haciendas ganaderas y de las fincas cafetaleras.

En el siglo XX, las condiciones de explotación y marginación se mantuvieron, subordinando a los pueblos indígenas, con intentos de asimilación cultural para imponer el mestizaje, como forma de "tratar el problema indígena como atraso del desarrollo". Pero es también en este siglo que se empiezan a articular nuevas formas de resistencia.

Este movimiento toma una dimensión continental cuando entre octubre de 1989 a octubre de 1992, se desarrolla Campaña Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular, con la premisa central de "Unidad en la Diversidad". El primer encuentro se realizó en Bogotá (Colombia), el segundo en Xelajú (Guatemala) y el tercero en Managua. Es con esta campaña continental que se supera la falsedad histórica mantenida por muchos años de glorificar el 12 de octubre como el "Día de la Raza", "Día de la Hispanidad", "Día de Colón", que ensalzaban el mal llamando "descubrimiento" como el principio de la historia de nuestros pueblos. Emergen los pueblos, que deciden nombrar al continente como "Abya Yala" (Tierra en Plenitud en lengua Guna) y deciden que el 12 de octubre es un día para rendir homenaje a la Resistencia Indígena, Negra y Popular.

Nicaragua, con la Revolución Popular Sandinista, escribe una nueva historia, de la resistencia a la construcción de una patria multicultural, enraizada en nuestra historia, cultura e identidad nacional. Una patria unida en su diversidad cultural y que cobija a los pueblos originarios y afrodescendientes del Pacífico, Centro y Norte, y de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe.



EQUIPO DE TRABAJO

Diseño y diagramación: Jason Núñez

Textos: Manuel Lucero Edición: Cecilia Costa

Diario Barricada 2023 - Todos los derechos reservados

